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20. BVUA 3 
N i e d e r s c h r i f t 

 
über die öffentliche Sitzung des Bau-, Verkehrs- und Umweltausschusses am 26. November 2018 
-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.- 
 
Am Montag, dem 26. November 2018 findet um 19.30 Uhr in der Fritz-Latendorf-Halle in Hutzfeld 
eine öffentliche Sitzung des Bau-, Verkehrs- und Umweltausschusses statt. 
 
Anwesend sind: 
Ausschussvorsitzender Frank-Michael Sobieski, Hutzfeld, 
Ausschussmitglied Detlef Martwich, Braak, 
Ausschussmitglied Wolf-Heinrich Schumacher, Hassendorf, 
Ausschussmitglied Jan Rohe, Hassendorf, 
Ausschussmitglied Andreas Knapp, Bosau, 
stell. Ausschussmitglied Birgit Steingräber-Klinke, Bosau, 

-für Jürgen Storm, Bosau,- 
Ausschussmitglied Holger Marohn, Bosau, 
Ausschussmitglied Christian Dircks, Liensfeld, 
Ausschussmitglied Rolf Kotthoff, Bosau, 
  
  
Von der Verwaltung anwesend:  
Bürgermeister Mario Schmidt, Bosau, 
Protokollführer Thomas Hökendorf, Eutin, 
Umweltbeauftragter Alfred Will, Hutzfeld,  
  
  
Als Gäste sind anwesend:  
Bürgervorsteher Alfred Jeske, Hutzfeld, 
Gemeindevertreter Jens Arendt, Bosau, 
Gemeindevertreter Dr. Matthias Botzet, Bosau, 
Gemeindevertreterin Cornelia Frerichs, Thürk, 
bürgerliches Mitglied Jutta Fretwurst, Thürk, 
bürgerliches Mitglied Petra Knapp, Bosau, 
Gemeindevertreterin Monika Mehring, Bosau, 
Gemeindevertreter Eberhard Rauch, Bosau, 
bürgerliches Mitglied Renata Pötzscher, Bosau, 
Gemeindevertreter Dr. Joachim Rinke, Bosau, 
Gemeindevertreter Christian Lüth, Bosau, 
Mitglied des Seniorenbeirates Ulrich Moenig, Bosau, 
Mitglied des Seniorenbeirates Sylvia Schumacher, Hassendorf, 
zu TOP 3 Planungsbüro Kompakt Enno Meier-Schomburg, Neubrandenburg, 
zu TOP 4 und 5 Ingenieurbüro Viebrock Sylvia Viebrock, Engelau, 
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Der Bau-, Verkehrs- und Umweltausschussvorsitzende Herr Frank-Michael Sobieski eröffnet die 
Sitzung um 19.30 Uhr, begrüßt die Erschienenen und stellt fest, dass die Einladung ordnungsgemäß 
ergangen und der Ausschuss beschlussfähig ist. 
 
 
Einwendungen gegen die Einladung und Beschlussfähigkeit werden nicht erhoben. 
 
 

T a g e s o r d n u n g 
 
Öffentliche Sitzung 
1. Einwohnerfragestunde gem. § 16 c Abs. 1 Gemeindeordnung 
2. Bericht des Bürgermeisters 
3. Beteiligung der Gemeinde Bosau zu dem zweiten Entwurf der Teilfortschreibung des Landesent-

wicklungsplanes Schleswig-Holstein 2010 und der Teilaufstellung der Regionalpläne für die Pla-
nungsräume I bis III (jeweils Sachthema „Windenergie“) Beteiligungsverfahren gem. § 5 Abs. 5 
und 8 des Landesplanungsgesetzes (LapaG); hier: Stellungnahme im Beteiligungsverfahren 
-Sitzungsvorlage 76/2018- 

4. Wegebau im Gemeindegebiet auf GIK-Gemeindeverbindungswegen 
-Sitzungsvorlage 72/2018- 

5. Diskussion über den zukünftigen Wegebau 
-Übersichtskarte- 

6. Insektenfreundliche Gemeinde Bosau 
a) Auswertung der Befragung der Dorfvorstände über weitere Flächen „bienenfreundliche Ge-
meinde“ 
-Sitzungsvorlage 71/2018- 
b) Antrag des Umweltbeauftragten 

7. Anfragen der Ausschussmitglieder 
 
 
Der Ausschussvorsitzende beantragt folgende Änderung der Tagesordnung: 
 
 Beschluss: 
 Unter TOP 1 der Tagesordnung werden nur allgemeine Fragen gestellt. Nach der Vorstellung  
 des Beteiligungsverfahrens zu TOP 3 können Fragen zu diesem TOP gestellt werden. 
 
 Abstimmung: -Einstimmig- (9 Stimmen) 
 
 
Öffentliche Sitzung 
 
 
Punkt 1: Einwohnerfragestunde gem. § 16 c Abs. 1 Gemeindeordnung 
 
 Herr Claußen, Kiekbusch, fragt ob zwischen Liensfeld und Kiekbusch vor der  
 scharfen Linkskurve Warnschilder „Gefährliche Kurve“ aufgestellt werden können. 
 Herr Bürgermeister Schmidt lässt Schilder bestellen und aufstellen. 
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 Herr Behrens, Kiekbusch fragt nach dem Beginn Glasfaserausbau. 
 TNG hat bestätigt, noch in diesem Jahr die einzelnen Haushalte aufzusuchen. In welcher  
 Ortschaft sie beginnen ist noch nicht klar. 
 
 Es werden keine weiteren Fragen gestellt. 
 
 
Punkt 2: Bericht des Bürgermeisters 
 
 Herr Bürgermeister Schmidt berichtet u.a. über: 
 
 Es wurden weitere Flächen „bienenfreundliche Gemeinde“ aus Kiekbusch gemeldet 
 Weiterführende verkehrsregelnde Maßnahmen in der Ortschaft Wöbs wurden von der 
 Verkehrsbehörde abgelehnt. 
 
 
 Der Bericht wird zur Kenntnis genommen. 
 
Vor Eintritt in den TOP 3 verlassen Herr Jan Rohe und Wolf-Heinrich Schumacher wegen Be-

fangenheit um 19.40 Uhr den Raum. Als Vertreter nimmt Herr Christian Lüth an der Sitzung 

teil. 
 
 
Punkt 3: Beteiligung der Gemeinde Bosau zu dem zweiten Entwurf der Teilfortschreibung des  
 Landesentwicklungsplanes Schleswig-Holstein 2010 und der Teilaufstellung der  
 Regionalpläne für die Planungsräume I bis III (jeweils Sachthema „Windenergie“)  
 Beteiligungsverfahren gem. § 5 Abs. 5 und 8 des Landesplanungsgesetzes (LapaG); 
 hier: Stellungnahme im Beteiligungsverfahren 
 -Sitzungsvorlage 76/2018- 
 
 Es erfolgt eine Bürgerfragestunde zum TOP 3. 
 
 In der Bürgerfragestunde wird eine ausführliche Diskussion über das Für und Wieder eines  
 Gewerbegebietes bzw. Mischgebietes geführt. 
 
 Es folgen verschiedene Fragen über Naben- und Gesamthöhe der Windkraftanlagen, 
 Abstandsregelungen und Baurecht. 
 
 Die Fragen werden von Herrn Meier-Schaumburg ausführlich beantwortet. 
 
 Beschluss: 
 Die Gemeinde Bosau gibt die beigefügte Stellungnahme mit folgenden Änderungen  
 ab: 
 

1. Auf Seite 8 wird folgender Satz gestrichen: 
„Bei der Errichtung höherer Anlagen als Referenzanlage wird der Mindestabstand nicht 

eingehalten, da die Vorranggebiete nach den Abständen der Referenzanlage bemessen 

wurden.“ 
 

2. Es erfolgt eine Korrektur der Neuausweisung Gewerbegebiet in „sollte sich abzeichnen, 
dass ein Gewerbegebiet nicht realisierbar ist, ist auch ein Mischgebiet möglich“. Dann 
sind die entsprechenden neuen Abstände einzuhalten. 
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3. Prüfung der baulichen Entwicklung in Kiekbusch, hier soll geprüft werden, ob es sich 
nicht doch um einen Innenbereich handelt. 

 
4. Prüfung der Begriffe Nabenhöhe und Gesamthöhe 
 
5. Die neue Stellungnahme soll der Gemeindevertretung zur nächsten Sitzung vorgelegt 

werden. 
 
Abstimmungsergebnis: -Einstimmig- (8 Stimmen) 

 
 
Herr Rohe und Herr Schumacher nehmen ab 21.45 Uhr wieder an der Ausschusssitzung teil, 

Herr Lüth verlässt den Ausschuss. 
 
 
Punkt 4: Wegebau im Gemeindegebiet auf GIK-Gemeindeverbindungswegen  

-Sitzungsvorlage 72/2018- 
 
 Beschluss: 
 1. Die Straßen Löja Richtung K 53 und Kiekbusch Richtung Liensfeld werden in 2019  
 laut vorliegender Kostenschätzung in Höhe von 43.800 € saniert. 
 2. Der Betrag wird im Haushaltsjahr 2019 veranschlagt, die Fördermittel in Höhe von  
 27.400 € werden zeitgerecht abgerufen. 
 3. Das Ingenieurbüro Viebrock erhält den Auftrag eine Ausschreibung für die Maßnahme  
 durchzuführen. 
 
 Abstimmungsergebnis: Einstimmig (9 Stimmen) 
 
 
Punkt 5: Diskussion über den zukünftigen Wegebau 
 
  Der Ausschuss diskutiert ausführlich über den zukünftigen Wegebau. Frau Viebrock soll  
  zu einer der nächsten Bauausschusssitzungen erneut eingeladen werden um noch einmal  
  ausführlich über dieses Thema und eventuelle Alternativen zu sprechen. 
 
 
Punkt 6a: Insektenfreundliche Gemeinde Bosau 
 Auswertung der Befragung der Dorfvorstände über weitere Flächen „bienenfreundliche  
 Gemeinde“ 
 -Sitzungsvorlage 71/2018-  
 
 Beschluss: 
 1. Die Zusammenstellung der gemeldeten Flächen wird vom Ausschuss zur Kenntnis 
 genommen. 
 2. Im Frühjahr 2019 findet eine gemeinsame Begehung mit interessierten Ausschuss- 
 mitgliedern, den entsprechenden Dorfvorstehern/Innen, dem Umweltbeauftragten und der  
 Verwaltung statt. 
 3. Danach wird das weitere Vorgehen abgestimmt. 
 
 Abstimmungsergebnis: Einstimmig (9 Stimmen) 
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Punkt 6 b: Antrag des Umweltbeauftragten 
 
  Beschluss: 
  Der Ausschuss stellt die Haushaltsmittel für den Insektenschutz von jährlich 3.000 € für  
  2019 in den Haushalt ein. 
 
  Abstimmungsergebnis: Einstimmig (9 Stimmen) 
 
 
Punkt 7: Anfragen der Ausschussmitglieder 
 
 Herr Marohn erklärt, dass die Angaben über die Besitzverhältnisse der Haselnussschlucht  
 aus dem letzten BVUA berichtig werden müssen. 
 Herr Bürgermeister Schmidt berichtigt dieses und erklärt, dass vom Eigentümer eine 
 aktuelle Erklärung eingeholt wird, dass der Weg weiter als Wanderweg genutzt werden  
 kann. 
 
 Herr Marohn fragt nach dem angekündigten weiteren Funkmast in Bosau. 
 Herr Bürgermeister Schmidt erklärt, dass seit 1,5 Jahren eine Baugenehmigung vorliegt. 
 
 Frau Steingräber-Klinke fragt ob ein Funkmast der Telekom für Bosau abgeschaltet  
 wurde. 
 Dieses ist hier nicht bekannt. Zumindest hat die Verwaltung keinerlei Mitteilungen 
 erhalten. 
 
 Es liegen keine weiteren Anfragen vor. 
 
 
 
Nachdem die Tagesordnung erschöpft ist und keine weiteren Anfragen vorliegen, wird um 
22.20 Uhr die Sitzung von dem Ausschussvorsitzenden Herrn Frank-Michael Sobieski geschlossen. 
 
 

Gelesen, genehmigt und unterschrieben: 
 
 
 
gez. Frank-Michael Sobieski                                                                gez. Thomas Hökendorf 
    -Ausschussvorsitzender-                                                                          -Protokollführer- 


